

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

Baleares

N.º XXVIII

NUM. 1.290

Palma de Mallorca 7 de Enero 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En partes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NUESTRO DEBER

UN BALANCE Y UN COMENTARIO

Al entrar en el año 1927, todos los trabajadores, y especialmente los afiliados a la Unión General y al Partido Socialista, deberíamos dedicar algunos momentos a la meditación, para examinar serenamente y con imparcialidad los resultados obtenidos por nuestro esfuerzo en el Derecho social.

Desde 1890, la organización obrera ha propugnado una legislación protectora del Trabajo y una intervención obrera en su elaboración. A fin de lograr dicha legislación se han empleado todos los procedimientos que la ley permite: huelga, el mitin, la hoja, el periódico, la conferencia, las manifestaciones de Primero de Mayo, la reclamación verbal, etc., etc. A los treinta y seis años, el Partido y la Unión pueden presentar a los asalariados el siguiente haber: Leyes del trabajo de la mujer y del niño, de Supresión del trabajo nocturno de la mujer, de la familia, de Contrato de aprendizaje, de jornada mercantil, de Tribunales industriales y de Accidentes del trabajo; decretos-ley sobre Casas baratas, Descanso dominical, Prohibición de la cerusa en la pintura, Organización corporativa nacional (Comités paritarios), Inspección del Trabajo, Retiro obrero, Jornada de ocho horas, Supresión del trabajo nocturno en la panadería, Jornada de siete horas en las minas de carbón, Trabajo a domicilio, Fijación de la edad mínima de admisión de los niños en el trabajo marítimo, Indemnización en caso de paro por naufragio, Examen médico obligatorio de los menores empleados a bordo y Edad mínima de admisión de los niños en el trabajo de pañoles y calderas; decretos acerca del Subsidio de maternidad, Delegaciones locales y provinciales del Consejo del Trabajo, y otras disposiciones complementarias que resultaría prolijo enumerarlas.

Evidentemente que toda esta legislación no se cumple como debiera cumplirse; de ahí el que los obreros organizados deban preocuparse cada día más de hacerla efectiva, pues resultaría algo cándido esperar que lo hagan los enemigos.

En cuanto a la intervención de la clase obrera en las Corporaciones

constituídas para la elaboración de las leyes sociales, velar por su cumplimiento y además defender los intereses generales de los trabajadores, la Unión General, directa o indirectamente, está representada en los siguientes organismos: Consejo de Trabajo, Comisión compiladora de las leyes sociales, Patronato de obreros e ingenieros pensionados en el extranjero, Tribunales industriales, Delegaciones locales y provinciales del Trabajo, Consejo de Estado, Comisión delegada interina de los Consejos de Corporaciones (Comités paritarios), Instituto Nacional de Previsión, Comisaría Sanitaria, Comisión Central de Casas baratas, Patronato de trabajo a domicilio, Comité de Combustible, Tribunales de Trabajo en Ferrocarriles, Comisión del Censo social, Tribunal Supremo de Hacienda pública, Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo, Junta Central de Emigración, Consejo de la Escuela del Museo Social, Consejo de Enseñanza Industrial, Patronato de Reeducción de Inválidos.

También ha tenido representación la Unión en las Conferencias internacionales del Trabajo, y creo que ella será la que la tenga en la mayoría de los Comités paritarios.

Quizá para algunos de los que llegaron al movimiento sindical y político de la clase obrera a «mesa puesta»; es decir, cuando ya pasaron los años más difíciles, los de las «vacas flacas», y para otros de los que conservan una actitud puramente contemplativa, o que por circunstancias especiales no precisan de los beneficios alcanzados, toda la legislación indicada y la labor intervencionista de la Unión General no merezca ni mencionarse, y acaso la consideren fútil: pero para los que tuvieron que pasarse los treinta y seis años al pie del yunque hasta conseguirla, al mismo tiempo que conquistaban para nuestros organismos nacionales prestigio y solvencia moral, toda ella tiene gran trascendencia y significa un evidente progreso para las víctimas de la explotación capitalista; progreso que habrá de acentuarse en lo por venir hasta llegar a la transformación so-

cial que dé al traste con dicha explotación.

Por otra parte, si todos nos propusiéramos hacer un análisis de nuestra situación, seguramente llegaríamos a reconocer que los «acontecimientos» en el orden social pueden arrollarnos si no nos disponemos a multiplicar nuestros medios de lucha, no dejando a la inactividad ninguna de nuestras energías, por muy modestas que parezcan, y poniendo a contribución por las ideas lo poco o mucho que cada uno valga, y procurando del mismo modo limitarnos a nosotros mismos el tiempo que empleamos en lucubraciones puramente especulativas y ampliar el destinado a la acción práctica. Si todos no ponemos nuestro grano de arena a la consolidación de la obra que nos es común, podría darse el caso, nada inverosímil, de ser aplastados por esa nuestra misma obra.

Francisco L. Caballero

Las ocho horas

¿Todavía las ocho horas? Sí; todavía, a pesar de la Carta del Trabajo incluida en el Tratado de Versalles, de la Conferencia de Washington, de las medidas legislativas que han consagrado la limitación de la jornada obrera pedida, entre el flamear de las rojas banderas, en las manifestaciones del Primero de Mayo.

Aún exigirá la consolidación de esta conquista, capital para la causa de los trabajadores manuales, una vigilancia incansable por parte de las organizaciones obreras. Aunque las informaciones más autorizadas de los técnicos acreditan que la jornada de ocho horas no perturba el desarrollo normal de la producción; aunque un gran pueblo industrial como los Estados Unidos avanza hacia la jornada de cuarenta horas semanales, todavía el capitalismo, en algunos países, mira con prevención y disgusto la limitación de las horas de trabajo. Hay que temer más a la incomprensión que a la codicia y al egoísmo de clase.

Para una industria perezosa y rutinaria, que ha venido desarrollándose con largas jornadas, a beneficio de la baratura de la mano de obra, las ocho horas son una complicación que la obliga a renovarse, a perfeccionar sus métodos y su maquinaria. La necesidad de este esfuerzo es una de las causas de la hostilidad hacia aquella reforma, que ha adquirido el carácter de un «status» internacional; pero que suscita todavía resistencias locales y tentativas para falsearla.

Se juzga más fácil, en los medios patronales retardatarios y en las esferas estatistas que con ellos simpatizan, atacar o desnaturalizar las ocho horas que combatir los salarios. Ha pasado,

en términos generales, la época de los salarios de hambre. La prolongación de la jornada implica una disminución disfrazada del salario, que se juzga más soportable, menos violenta que la rebaja de retribuciones, que sólo bastan para sostener un «standard» o tipo de vida muy frugal. Entre el salario y la jornada, la jornada parece el punto de menor resistencia para rebajar el precio de la mano de obra.

El trabajador debe pensar que la jornada máxima de ocho horas representa para él la diferencia entre el hombre y la máquina. No es el simple reposo, es la posibilidad de disponer libremente de una parte de su vida, de poder dedicar algunas horas a la vida de familia, a la instrucción, a la lectura, al trato humano, a las empresas societarias. Por eso pienso que la jornada de ocho horas es la jornada de la dignidad humana, que separa al siervo de la máquina del hombre dueño de algunas horas de emancipación, en que deja de ser un instrumento de trabajo. El hombre necesita ser un productor, puesto que no vive en un Edén; pero no es sólo un productor.

Un móvil de fraternidad debe impulsar también al obrero a mantener celosamente la jornada de ocho horas. El mundo está expiando el crimen de la guerra. A pesar de la bárbara sangría que ha disminuido en más de diez millones de hombres la población de Europa, hay en todas partes multitudes de parados, de obreros sin trabajo. La prolongación de la jornada aumentaría su número. Y no se diga que las ocho horas, haciendo difícil la vida de las industrias, pueden producir el mismo efecto, provocando el cierre de fábricas y la ruina de empresas. Está demostrado que una industria organizada racionalmente se acomoda sin dificultad a la jornada internacional.

No ha llegado aún el momento de arriar la bandera de los tres ocho, y de conducirla, como a las viejas enseñas triunfadoras, después de los combates, al Museo del progreso social. Los obreros deben seguir agrupados en torno de aquella reivindicación victoriosa, pero aún disputada.

Andrenio

Patronato de la Casa del Pueblo

Este Patronato se reunirá el día 13 del corriente a las 8 de la noche para acordar el trámite de los asuntos reglamentarios que le incumben.—EL SECRETARIO.

“Manual del Obrero Asociado”

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Ante el año que empieza

Del año que acaba de fenecer conocemos sus milagros, pero del que ahora empezamos está todo por ver y saber.

El caricaturista de EL SOCIALISTA, Alfaráz, ha resumido el año 1926 con esta palabra: ¡NADA! Pero Alfaráz no ha sido justo, porque a la memoria de todos están dos hechos que revelan mucha cosa. Nos referimos al complot Weyler-Aguilera y al uso de los artilleros, ambos de gran trascendencia imaginaria y resueltos por Primo de Rivera en un santiamén y con sumisión absoluta de todos al poder del gobierno. ¿No significa esto nada?

Este número ha sido revisado por la censura.

Ante el año que empieza nuestros deseos y nuestras aspiraciones son más grandes que nuestras esperanzas, pero no por eso somos pesimistas. Nuestra fé en el porvenir es grande y nunca sentimos desfallecer el entusiasmo por el progreso. Esa fé y ese entusiasmo nos hace soñar, sino en grandes renovaciones de la vida política y social de España al menos en cambios sensibles en el modo de regir sus destinos.

Nuestro ensueño es de que al finalizar el año 1927, sino estamos libres de la dictadura poco faltará. A ello han de contribuir el propio agotamiento de los dictadores y el despertar ciudadano del pueblo. A ese despertar contribuirán varias causas, entre ellas el fracaso del fútbol, que ha servido de narcótico a la juventud, insensibilizándola de las emociones políticas mucho más que la suspensión de los derechos ciudadanos. Otra causa de ese despertar será el cambio de conducta de muchos intelectuales llamados de izquierda, que abandonarán su liberalismo de oropel y literario para convertirse en educadores prácticos de ese pueblo, para que sienta y obre en liberal. Esos intelectuales a título de izquierdistas se convencerán de que sus compañías contra el Partido Socialista y sus hombres más representativos han hecho daño a la libertad y fortalecido a la reacción, y arrepentidos de su obra y convencidos de que el puesto de los verdaderos demócratas y liberales está entre los socialistas, ingresarán en sus filas a servir prácticamente los ideales de libertad y a estimular con su consejo y contacto con los obreros la lucha por el triunfo de esos ideales.

El problema actual de España es una cuestión de sensibilidad ciudadana, pero de ciudadanía coherente y organizada. A despertar esa sensibilidad y a enlazar esa ciudadanía con los principios y disciplina del Partido Socialista, que es el verdadero partido liberal, es la tarea a que debemos consagrarnos todos los

amantes de la vida civil y democrática de nuestra nación. Lo que hace falta es hacer vibrar el alma del pueblo, hacerle sentir las emociones de la vida política, inquietar su espíritu para que sienta preocupación por los ideales de progreso.

Si los intelectuales y todos los hombres progresistas de España se empeñasen en producir esa vibración ciudadana bastaría con que se pusieran de acuerdo para acercarse al pueblo a despertarle del letargo en que está dormido y a decirle que el único soberano es él.

L. B.

EL PROGRESO DE LOS PUEBLOS

La civilización y la cultura

El que en un pueblo o nación haya un centenar de sabios, o unos millares de especialistas competentes en todas las ramas científicas del saber humano, no implica progreso evidente de la Humanidad hacia sus fines de comunidad afectiva y mutua tolerancia, ni desarrollo interior de la cultura individual que es el imprescindible motor que propulsa hacia las cumbres serenas del espíritu los verdaderos sentimientos solidarios de amor y fraternidad entre los hombres.

Todo lo más, hoy día, la obra ingente de las mentalidades superiores de la ciencia y del saber, por estar sometidas éstas, como todo en este valle de... lágrimas, o de vergüenza, a la ley imperiosa del capital y sus individuos al influjo ineludible de las necesidades materiales, logra solamente estructurar nuevas formas de la vida civilizada, que aunque respetable, según y conforme, no representan ni mucho menos la esencia salvadora de la Humanidad, ni su manumisión en conjunto de los poderes absolutos y tradicionales. La Alemania «d'avant la guerre» nos da una prueba de esta verdad indiscutible. Sus muchos especialistas y grandes sabios no impidieron la catástrofe y está demostrado que la inspiraron más bien alentados por un falso patriotismo y por carecer de una cultura fundamental y superior.

Y, es que uno es la civilización y otro es la cultura. Aunque se complementen y ayuden son de naturaleza distinta.

La civilización es el progreso de la vida en su aspecto material: El desarrollo mecánico de los medios de producción y de locomoción. La industrialización de los adelantos científicos en su aspecto utilitario para la vida del hombre, como agentes de prosperidad y bienestar en épocas de paz y como agentes indistintos de dominación y de guerra en épocas convulsivas de muerte y destrucción, son el exponente indicador del grado de civilización en que se desenvuelve un país.

En cambio, la cultura es el progreso de la vida en su aspecto ideal y fraternal. Los sentimientos humanitarios y de bondad congénita, el altruismo, la abnegación; la *Solidaridad*, ese bello concepto de la vida moderna de significación emotiva tan honda que eclipsó para siempre esa palabra rutinaria, sin expresión interna, pronunciada caridad; la sublime aspiración de abrazar a todos los hombres por cima de las fronteras sin prejuicios de raza ni color y esa sencilla delicadeza de las almas nobles que repudian sinceramente todo inútil sacrificio, son el patrimonio secular de la cultura legado con caracteres indelebiles a la Humanidad do-

Sentadas las conclusiones que preceden, un pueblo en pleno desarrollo de su civilización, puede ser la rémora y lo es, de hecho, del progreso de la conciencia humana en su universalidad.

Un pueblo con exceso de vida material, se hace egoísta y descuida la cultura que enaltece la personalidad de los individuos y ennoblece los sentimientos. En el individuo, la generosidad de alma y su comprensión poética e idealista de la vida, está en relación inversa de su curva abdominal, si ésta es consecuencia de plétora alimenticia. Un pueblo, en cambio, de honda cultura, es un acicate estimulador para el progreso del conjunto humano y nunca es causa de represión. Siempre mira hacia adelante y envuelve a los demás pueblos en un halo resplandeciente de amor, fraternidad y grata convivencia.

Haciendo un símil apropiado a la subjetividad de nuestro tema, presentaremos como nación civilizada hoy en alto grado, a Norteamérica, con su poderosa influencia económica y a la noble Francia como representativa de la cultura universal por su contribución generosa en pro de la Libertad y de la Democracia.

El socialismo, que es en los tiempos modernos el único recurso para salvar el mundo y sacarle del atolladero en que yace, es el símbolo del progreso de los pueblos y es la síntesis de la cultura estructurada, modernamente, es una doctrina científica, material y espiritual. Representa, por tanto, la *conjunción de la civilización y de la cultura*. Sus principios materiales se ajustan a la vida práctica y como ésta, evolucionan, sin que su mutación se contradiga con la finalidad que les sirve de norma. Su esencia espiritual es indestructible y ni el peso de los siglos ni el cambio posible de la humana naturaleza, le harán envejecer ni perder su virtualidad anímica y potencial, como ocurre con la cultura helénica cuyo faro en la noche de los tiempos sirve y servirá siempre de pauta a los humanos en su ascensión luminosa hacia la Perfección y la Belleza.

Los pueblos que no aporten al socialismo el máximo esfuerzo y no orienten sus inquietudes en esta suprema directriz, son incultos y materialistas según el grado determinante de sus aportaciones. Los países que sienten con más fuerza la emoción socialista, poseen una cultura humanista que contribuye eficazmente a la pacificación de los espíritus y a la destrucción de los odios y las guerras milenarias. Los que sólo sienten preocupaciones por elevar el medio de la vida material, reconcentrándose egoístamente al abrigo de sus fronteras, son un peligro inmenso para las generaciones del mañana.

Ante el panorama circundante de la vida española, nuestra misión de socialistas debe encaminarse a que refleje en sí la emoción de los primeros, sin temor de sacrificios para hacer de nuestro pueblo una España moderna, gloriosa, civilizada y culta... *O sea, una España profundamente socialista.*

Eduardo Blanco

Folleto de Pablo Iglesias

"Páginas Escogidas"

Con objeto de divulgar la labor educadora de Pablo Iglesias y bajo el título de *Páginas Escogidas* se ha editado en un folleto de 32 páginas de varios artículos del maestro, escogidos al azar de entre los muchos que en vida escribiera.

El citado folleto que debe tenerlo todo el trabajador, está de venta en la Casa del Pueblo de Palma a 0-15 pesetas el ejemplar. Despacho de 7 a 9 de la noche, por Juan Colom Auba.

EL ANALFABETISMO EN ESPAÑA

El Museo Pedagógico Nacional ha publicado, con los últimos datos, la estadística del analfabetismo en España, demostrando el tanto por ciento de personas que no saben leer ni escribir por provincias y por regiones.

Son datos tan interesantes que no resistimos la tentación de insertarlos para que se conozca la importancia que en España tiene el problema de la educación y la enseñanza primaria; para que se den cuenta de que más de la mitad de los habitantes españoles son analfabetos. ¡Qué triste situación! Todos debemos interesarnos en que esto no suceda, y como para combatir tanta ignorancia lo mejor es conocer la proporción aterradora de analfabetos que existe en nuestro país, publicamos las cifras que siguen:

He aquí los datos por provincias.

PROVINCIAS Tanto por ciento por cada 100 habitantes

Santander.	27,41
Alava	27,43
Madrid.	29,02
Palencia	30,11
Barcelona.	31,35
Burgos.	32,47
Vizcaya.	32,71
Segovia	32,80
Guipúzcoa	34,97
León	36,61
Navarra.	36,79
Soria.	37,04
Valladolid.	37,13
Salamanca	39,25
Logroño	39,31
Gerona.	41,06
Zamora	41,46
Lérida	44,89
Oviedo	45,00
Avila.	46,48
Tarragona	46,89
Guadalajara	47,21
Huesca	47,90
Zaragoza	51,72
Pontevedra	53,99
Lugo	52,92
Valencia	55,68
Sevilla.	56,67
Coruña	57,37
Cádiz	57,41
Huelva.	57,51
Teruel.	57,58
Baleares	58,53
Orense.	58,84
Alicante	59,25
Cáceres	61,63
Cuenca	62,76
Castellón.	63,35
Toledo.	64,27
Badajoz.	66,38
Córdoba	66,93
Ciudad Real.	67,52
Canarias	69,40
Murcia.	69,83
Albacete	70,75
Almería	71,34
Granada	72,11
Málaga.	73,04
Jaén.	75,05

Datos por regiones

1 Vascongadas y Navarra.	33,99
2 Castilla la Vieja	34,88
3 León	37,60
4 Cataluña y Baleares	39,71
5 Castilla la Nueva	47,70
6 Aragón.	52,24
7 Galicia y Asturias.	53,35
8 Valencia	58,85
9 Extremadura	64,53
10 Andalucía	66,26
11 Canarias.	69,40
12 Marcia	70,12

Estos son los tristes datos que acerca de la enseñanza primaria proporcionan las estadísticas en España.

Cuando una nación tiene más de la mitad de sus habitantes que no saben leer ni escribir no hay progreso posible. Los trabajadores debemos preocuparnos mucho de ese problema: porque son hermanos nuestros las víctimas de la ignorancia, pues no es fácil que haya un solo rico que no lleve a sus hijos a la escuela primaria, a la segunda enseñanza y a las Universidades, lo contrario que los obreros, que por falta de escuelas y medios económicos, tienen que permanecer en la ignorancia más horrible. Mientras exista este mal tan intenso, los obreros no estarán en condiciones de defender sus derechos.

Nuestro grito debe ser. ¡Abajo la ignorancia, cúmplase la ley que determina que la enseñanza es obligatoria!

VULGARIZACIÓN MARXISTA

El producto neto

En Economía se llama de ordinario «producto industrial» al resultado de la fabricación manual o de la maquinaria. El producto es, por consiguiente, el resultado de un trabajo cualquiera, sea hecho por el hombre o sea hecho por la Naturaleza. Así se dice que un río, una montaña, el mar, son productos de la Naturaleza, y se dice que un sombrero, un reloj, una máquina, son productos hechos por el hombre. Un poema es un producto de la inteligencia; una mesa es producto del trabajo manual o del trabajo mecánico hecho por la herramienta o por la máquina bajo la dirección del hombre. Todo producto que no se usa directamente tomándolo de la Naturaleza o utilizándose en servicio del que lo construye, ni se da o regala gratuitamente, sino que se vende, se llama «mercancía». En la actual sociedad la inmensa mayoría de los objetos que el hombre usa son mercancías. Toda mercancía fabricada por el hombre es un producto en el que se ha empleado cierta cantidad de trabajo, o más bien cierta cantidad de fuerza productiva, ya sea solamente humana, o ya sea fuerza mecánica industrial. Esa mercancía es un producto total que se pone a la venta en el mercado. Consta de dos partes: producto correspondiente al trabajo necesario, y producto correspondiente al sobretrabajo. Esta última parte del producto es la llamada «producto neto» o «exceso producido». Los ingleses designan al producto neto con los nombres de «surplus produce», y los franceses con los de «produit net». Marx concede al producto neto fabricado por los trabajadores un importante papel en la formación del capital. En el apartado 4.º del capítulo VII del primer tomo de esa obra explica el significado del producto neto y su relación con el producto que representa lo que se llama «trabajo necesario», es decir, trabajo necesario para subvenir a la adquisición de los medios de subsistencia obrera. Una vez que el obrero ha elaborado en la fábrica el producto equivalente a lo que le cuestan los medios de subsistencia diaria, si sigue trabajando, elaborará producto neto, o sea producto de trabajo que corresponde a la «super-valoría», al valor de más, no pagado por el capitalista al obrero. Esa es la acepción marxista del producto neto y de su equivalente la super-valoría. El producto del trabajo necesario es, pues, equivalente, por término medio, a los géneros de subsistencia obrera diaria; el producto neto es equivalente a la super-valoría, al valor de la fuerza productiva obrera no retribuida. Según Marx, el monto, la magnitud del producto neto se determina por la proporción a la parte del pro-

ducto que representa el trabajo necesario; no está, por lo tanto, representado por la proporción al producto total. Si un obrero trabaja ocho horas diarias, y en dos horas realiza el trabajo necesario para producir una cantidad de objetos equivalentes a los medios de subsistencia diaria, las seis horas restantes de sobretrabajo dan el «producto neto», cuyo valor lo percibe el capitalista al vender el producto total fabricado para el mercado. Lo que al obrero le cuestan las subsistencias equivalen al valor del trabajo necesario; la diferencia entre el valor de las subsistencias en el mercado y el valor de la «mercancía» que el obrero produce en una jornada y que el capitalista vende después en el mercado, da la super-valoría, o sea el valor de lo que Marx llama producto neto. El producto neto es, por consiguiente, un producto cuyo valor no cobra el obrero, sino el capitalista. El producto neto consiste en un despojo.

El Tribunal Industrial

Es un hecho la constitución del Tribunal Industrial del Partido Judicial de Palma de Mallorca en virtud de la real orden de 12 de Noviembre último.

En dicha disposición se preceptúa que los jurados elegidos con anterioridad a la real orden del 26 de Octubre tendrán el carácter de interinos y actuarán durante el primer semestre de 1927, período durante el cual se habrán de verificar las elecciones para la designación definitiva de los jurados que actuarán desde 1.º de Julio de 1927 a 31 de Diciembre de 1929.

Además se dispone que por el Presidente se continúen las demás operaciones determinadas por el Código de Trabajo hasta la proclamación de dichos jurados interinos.

Así pues, ahora procede dar cumplimiento a los artículos 444 y 446 de dicho Código sobre escrutinio general a cargo del Juez señalándose que al escrutinio podrán concurrir un representante de cada una de las Asociaciones que hayan intervenido en la elección.

En cuanto a la presidencia del Tribunal Industrial la nueva ley determina que, si en un Partido Judicial hubiese más de un Juez de 1.ª instancia, lo designará el Ministerio de Gracia y Justicia a propuesta de la Sala de Gobierno respectiva o sea de la Audiencia habiendo de designar, dicha Sala, también un Secretario Judicial que lo será del Tribunal Industrial. Esto, como se vé, se refiere a la organización.

Ahora bien; si se quiere que dicho Tribunal Industrial rinda el máximo de beneficios creemos indispensable que la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores debe convocar una reunión de todos los jurados obreros.

Esta reunión servirá para, en primer lugar, conocerse personalmente, y además cambiar impresiones sobre la delicada labor que se les está encomendada.

Adelante trabajadores; tengamos un poco de actividad sacando el mayor partido de lo que la ley, de derecho, nos concede en beneficio de nosotros y de las organizaciones.—F.

¡Obreros! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión

Ecos de Fuera

Ha terminado, con un triunfo para los obreros, la gran huelga textil de Passaic en Nueva Jersey, (Estados Unidos), la cual ha durado once meses y ha sido famosa por la resistencia de los obreros y por la agresividad de la Policía.

La familia Vandervilt ha hecho a la Universidad de su nombre, un nuevo donativo de 650.000 dólares (más de cuatro millones de pesetas).

Los socialistas de éste mismo país han acordado erigir un monumento en memoria de Eugenio Víctor Deles. Será costeado por medio de suscripción.

Las elecciones parciales de Smethwick (Londres) arrojan el siguiente resultado: Compañero Mosley (Laborista) ha obtenido 16.077 votos, el Conservador 9.495 y el Liberal 2.600.

En Londres, una señora que desea permanecer en el anonimato ha donado 10.000 libras (320.000 pesetas), a la Universidad del mismo país.

Los socialistas de Suecia en las últimas elecciones municipales han ganado 143 puestos y han perdido seis.

El Consejo Nacional Obrero Noruego ha decidido que su organización ingrese en la Federación Sindical de Amsterdam, como resultado de la Conferencia Obrera Balticoescandinava.

En Australia la corte de arbitraje ha fallado en favor de los obreros de los acueductos. Se les aumentará el sueldo en seis chelines semanales, sólo se les obligará a trabajar la semana de cuarenta y ocho horas.

El Congreso de los funcionarios franceses cnya Federación está compuesta de 150.000 afiliados, ha votado por gran mayoría el ingreso en la Confederación General del Trabajo de Francia.

M.

A todos los albañiles de Palma y sus contornos

Compañeros: el próximo martes día 11 del corriente tendrá lugar en la Casa del Pueblo una Asamblea general para dar cuenta de las bases sobre jornales y horario que debemos presentar al Comité Paritario para su aprobación.

También invitamos a todos los sin trabajo para que asistan a dicha Asamblea donde se tomarán acuerdos encaminados a solucionar la crisis de trabajo.

Son estos asuntos de tanta importancia que requieren la presencia de todos los obreros albañiles.

La Asamblea empezará a las 5 y media en punto.

Por la Sociedad El Trabajo

El Presidente,

Ignacio Ferratjans

Palma 3 de Enero de 1927.

Calendario para 1927

Hemos recibido uno de la Casa Busquets Hermanos, representante de los aceites lubricantes para autos y demás, conocidos con el nombre «ALGLÓN».

Agradecemos el obsequio.

DE AYER A HOY

La evolución mecánica

Frente a una fábrica de hilados de algodón hemos visto, en dos montones, hierros viejos y maderas empapadas de aceite y grasas. Son materia que componían máquinas «selfactings». Máquinas que seguramente habrían estado produciendo durante más de medio siglo toda clase de hilos y que habrán enriquecido seguramente a más de un patrono.

Fué en 1854 cuando se introdujeron en España las máquinas «selfactings», importadas de Inglaterra. Vinieron a sustituir a las llamadas «mull-genuos», como éstas habían inutilizado la llamada «bergadana», como ésta había acabado con la rueca.

La «selfacting» tiene una larga historia. En Francia, en diversos puntos, y sobre todo en El Havre y Roán, produce su establecimiento violentos motines, grandes algaradas e incendios de fábricas.

En Cataluña, al ir tomando desarrollo las referidas máquinas, el malestar y el odio contra ellas va tomando caracteres de violencia en muchas partes. En el mes de junio del año 1854 la indignación de los obreros hiladores sube al máximo de la exaltación, menudeando los motines y protestas, los que a últimos de julio se convierten en asaltos de fábricas, incendios y destrucción de maquinaria.

Los obreros de aquella época consideraban el desarrollo de la «selfacting» como una gran calamidad que les venía encima. Con la introducción de la referida máquina la industria de hilados entra en una nueva fase. Con la máquina «mull-genua» no era posible que la clase patronal emplease niños ni mujeres. Los que en ella laboraban debían ser muchachos y hombres.

En los tres cuartos de siglo que lleva de existencia la «selfacting» la mujer ha ocupado en ella un escasísimo lugar. No así el niño, que, como ayudante del hilador, millares de ellos, a los ocho años, entraron en el torbellino de la explotación obrera por la clase patronal.

El temor a que la mujer y el niño fueran los competidores del hombre hilador es una de las causas de las revueltas, incendios y destrucción de máquinas ocurridos en muchas poblaciones fabriles. Era una de las causas; pero no la única, ni tal vez la principal. La nueva máquina hacía muchísima más producción y, justamente, ocasionaba crisis de trabajo por exceso de producción.

La excitación de los trabajadores textiles en el referido año 1854 llegó a interesar vivamente a las autoridades de Cataluña, pues el capitán general del Principado, Ramón de la Rocha, llegó a publicar un bando prohibiendo la instalación de dichas máquinas y mandando retirar las ya instaladas. ¡Claro que la tal disposición no produjo ningún efecto!

Desde entonces han pasado más de setenta años. La grande y complicadísima máquina «selfacting» triunfó en España, como se imponía a todas las manufacturas de hilados del mundo. Su existencia mecánica ha sido larga y provechosa para la producción, pero ahora va al ocaso. Quedan algunas docenas en funciones en la región catalana, y es posible que algunas, debidamente reparadas, funcionen aún algún tiempo, pero su fin total y definitivo es seguro. De esa

clase no se construyen ya hace años, puesto que la llamada «continua», por su sencillez mecánica, en comparación a la «selfacting», y, sobre todo, por dar un 60 por 100 más de producción, se impone a todas partes.

De ahí viene la existencia del montón de hierros y maderas que señalé al principio.

Con la máquina «selfacting» se operó una gran transformación en las fábricas textiles, por efecto de la entrada, en mayor proporción, de la mujer y el niño; pero aún conservaron un 40 o 45 por 100 de hombres.

La máquina «continua» ha dado facilidad a la mayor parte de los explotadores para convertir las fábricas de hilados en cuarteles de mujeres y niñas. El hombre ha sido casi en absoluto eliminado, y el niño varón también.

¡Ah! ¡Si volvieran a la vida los hombres que en 1854 no tenían otro ideal que impedir por todos los medios el desarrollo mecánico!

En la ideología social de aquellos tiempos no existía la reducción de la jornada de trabajo. Esta aspiración no la hemos hallado registrada en parte alguna hasta 1865. Los fabricantes, en general, imponían la jornada que les daba la gana (como ahora también lo hacen en muchas colonias y semicolonias).

La realidad es que los hiladores de la mitad del siglo pasado tenían las crisis de trabajo periódicas con la instalación de la soberbia máquina «selfacting», y si bien en ello no se equivocaron, en la actualidad la falta de trabajo para muchos obreros se eterniza.

De ayer a hoy la situación sobre este particular ha ido empeorando y el hombre ha sido sustituido por la mujer, inhumanamente explotada, dejando la vida en jirones, como sirvienta de la máquina.

En buena lógica no podemos impedir, ni intentar siquiera, el adelanto mecánico; pero hemos de maldecir el régimen social presente, puesto que la burguesía sólo se aprovecha de él en interés propio.

Juan de Cataluña

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Ecos internacionales

Méjico y Rusia.—(F. S. I.)—La Confederación Regional Obrera Mexicana ha dado instrucciones a los sindicatos para que se abstengan de organizar manifestaciones o preparar una recepción oficial a la Sra. Kollontai que ocupará en Méjico el puesto de embajador de la República de los Soviets.

Mussolini y el congreso de los telegrafistas.—(F. S. I.)—La Internacional de C. T. T. (500.000 miembros) invita a las organizaciones afiliadas a que no tomen parte al 4º congreso de los telegrafistas que se abrirá bajo la presidencia de Mussolini, en Como en 1927. «Un gobierno que despoja a sus funcionarios de C. T. T. de la libertad de organización y de la palabra, no puede contar con la asistencia del personal organizado de C. T. T. de los otros países».

Ratificación del Convenio de las ocho horas.—(F. S. I.)—El gobierno socialista finlandés, que ha sido nombrado hace poco tiempo, ha incluido en su programa la ratificación del convenio sobre la jornada de ocho horas.

Navidad y el paro.—(F. S. I.)—La mayor parte de los sindicatos austriacos ha decidido destinar para los miembros que están parados, una asignación especial de Navidad que asciende entre 10 y 25 schilling.

Horas suplementarias y paro forzoso.—(F. S. I.)—Durante el curso de 1925 se han permitido en Checoslovaquia trabajar 14.5 millones de horas suplementarias. En caso de una duración normal se podría haber dado trabajo durante todo el año a 6040 obreros.

Concentración de los patronos.—(F. S. I.)—El número de niños entre 14 y 16 años ocupados en la industria en los Estados Unidos ha aumentado considerablemente durante el curso de 1925, esto quiere decir, en un año de record de buenos negocios.

Reconocimiento de los sindicatos finlandeses.—(F. S. I.)—El Presidente de la Federación de los finlandeses, el camarada Matt Paasivuori, ha sido nombrado ministro sin cartera en el nuevo gobierno obrero en Finlandia. Es de suponer que ahora se pondrá fin a la persecución y a la supresión de los sindicatos modernos, que venían realizando las autoridades con el consentimiento de los gobiernos burgueses precedentes.

Suiza rechaza el monopolio de los cereales.—(F. S. I.)—El monopolio de Estado de los cereales, acaba de ser rechazado por referéndum en Suiza, con una mayoría de 371.000 votos contra 365.000. La Unión Sindical suiza había defendido enérgicamente el principio

bajo el santo y seña: «Por la comunidad y contra el beneficio privados».

Concentración sindical.—(F. S. I.)—La Unión noruega de los albañiles que se ha separado de la Central nacional por causa de la cuestión del federalismo de industria, acaba de decidir por referéndum, volver a afiliarse.

Noruega y Amsterdam.—(F. S. I.)—Halvard Olsen, el presidente de la Central nacional ha declarado en una entrevista que la mayoría de la Mesa desea afiliarse a Amsterdam.

Federación internacional de los servicios públicos.—(F. S. I.)—La Federación francesa de los trabajadores del alumbrado (17.000 miembros) y la Unión noruega de los obreros municipales (8.500 miembros) acaban de afiliarse.

Petróleo y bolchevismo.—(F. S. I.)—Los «Knights of Columbus»—Caballeros de Colón—un grupo de reaccionarios americanos saturados de patriotismo a 100 %, colecta en estos momentos un fondo de un millón de dollars para combatir aparentemente el bolchevismo en Méjico; en realidad el punto de mira es naturalmente el gobierno del presidente Calles, y la protección de los intereses petrolíferos americanos.

Bancos obreros en los Estados Unidos.—(F. S. I.)—En los Estados Unidos existen los bancos obreros desde hace solo seis años; al 30 de Junio el importe global de los depósitos que los habían confiado ascendía a 111.000.000 de dollars.

El paro forzoso se extiende en Alemania.—(F. S. I.)—El paro continúa extendiéndose en Alemania. Entre el 15 de noviembre y el 10 de diciembre el número de parados que recibían subsidio completo ha pasado de 1.079.000 a 1.124.000 para los hombres y 237.000 a 245.000 para las mujeres, la cifra total ha pasado de 1.316.000 a 1.369.000, o sea 53.000 o 4 % más que antes.

Demasiados cereales en el mundo.—

(F. S. I.)—De las estadísticas especiales que se han publicado acerca de la producción mundial de trigo, se deduce que este año había un exceso de 30 millones de quarters. Como siempre hay gente que sufre hambre, las «necesidades» son evidentemente superiores, pero falta la capacidad de compra, y la repartición es mala.

Duración del trabajo de las gentes del Estado.—Según las indagaciones hechas por la sección federal de higiene de la Federación alemana de los trabajadores municipales y del Estado, resulta que 8.302 empleados de los 50.807 que prestan sus servicios en 398 establecimientos, o sea 16.4 %, tienen regularmente más de 60 horas de trabajo. Se ha constatado a menudo que no son una excepción las 72 a 78 horas y hasta en algunos establecimientos hospitalarios se ha llegado a 111 y 143 horas.

Caja de Pensiones para la Vejez y Ahorros

De conformidad con la base cuarta de las concesiones acordadas a 31 de Octubre pasado por la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS con motivo de la segunda Fiesta Universal del Ahorro, se ha efectuado ya el reparto de las bonificaciones concedidas a los obreros que han realizado en el año último imposiciones voluntarias dentro del régimen de mejoras del retro obrero, habiendo resultado favorecidos con imposiciones idénticas a sus ingresos hasta la cifra de 50 pesetas máxima por bonificación, varios centenares de trabajadores de Barcelona, Igualada, Badalona, Reus, Sitges, Tortosa, Santa Coloma de Farnés, Sabadell, Palamós, Tarrasa, y Mataró que vienen asiduamente aportando sus cotizaciones voluntarias para mejorar y anticipar su pensión de vejez.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Recibidas las más **ALTAS NOVEDADES** y calidades insuperables en toda clase de artículos de vestir Y EN ESPECIAL

Lanas, Sedas y Algodones para Otoño e Invierno

Pañete Universal - Corte 3 metros 1'95 pesetas

Sastrería y Camisería a Medida

Precio Fijo - Ventas al Contado - Bajos Casa Alzamora - 65 San Miguel 67